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PARA SORTEAR LA 
CRISIS HÍDRICA

CUARTA FECHA DEL 
TORNEO REGIONAL 
FEMENINO DE FÚTBOL

CAMPESINOS 
ESPERAN POR 
PLAN B EN EL 
CORTO PLAZO

VICTORIAS DE 
SOL NACIENTE 
Y LILY 
DIAGUITAS 

ENCUENTRO FEMINISTA CONTÓ CON 
AUTORIDADES LOCALES Y REGIONALES

02

AL CAER DE SU MULA Y SER ARRASTRADO POR EL ANIMAL

FALLECE CRIANCERO EN LA 
FRONTERA CON ARGENTINA

El arriero de la provincia perdió la vida en el Paso Fronterizo Calderón. 
Sería este sábado cuando en la búsqueda con personal de Carabineros 
confirmarían su deceso. Gobierno Regional adelanta gestiones con sus 
pares argentinos para lograr repatriar su cuerpo. 06
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TOMÁS CONTADOR
Ovalle

Con el propósito de acercar las au-
toridades a la ciudadanía y compartir 
una mirada con un eje central en la 
mujer, su participación política y 
financiamiento, se llevó a cabo este 
sábado 19 de marzo a las 15:30 horas 
un conversatorio feminista.

El evento desarrollado por mujeres 
autoridades públicas del pacto Apruebo 
Dignidad elegidas en distintos cargos 
y contó también con la participación 
de representantes de grupos activis-
tas feministas, además de convocar 
de forma abierta a quienes quisieran 
participar del encuentro.

Entre las figuras de carácter público 
que se hicieron presente en el evento 
estaban la diputada Carolina Tello, la 
seremi de Salud Paola Salas, la sere-
mi de Educación Cecilia Ramírez, la 
convencional constituyente Jeniffer 
Mella, la consejera regional por la 
Provincia del Limarí Tatiana Cortés, la 
consejera regional por la Provincia del 
Elqui Ximena Ampuero, la concejala 
por la Comuna de Punitaqui Camila 
Rojas, la concejala por la Comuna 
de Ovalle Fanny Vega y la concejala 
por la Comuna de La Serena Daniela 
Molina, entre otras.

CAPACIDAD Y PARTICIPACIÓN
Uno de los temas centrales que 

cubrió el conversatorio fue la po-
sición de la mujer en la sociedad, 
tanto política como laboralmente y el 
reconocimiento de sus capacidades 
y derechos.

Al respecto Camila Rojas, concejala 
de la Comuna de Punitaqui señala 
que “en este proceso en particular 
es una lucha constante y esperamos 
que no tenga que ser así en el futuro, 
sino que se nos vea como sujetos de 
derecho en toda su amplitud y que 
podemos hacernos cargo de espacios 
como por ejemplo políticos, y poder 
ocupar puestos importantes donde 
habitualmente han habido hombres, 
entonces se puede ir haciendo visible 
y carne el feminismo”. 

PRECISIÓN DE CONCEPTOS
El martes pasado la Convención 

Constitucional aprobó una norma 
que faculta a todas las personas 
ser responsables de sus derechos 
reproductivos, lo que permitiría el 
derecho al aborto en nuestro país, 
dicho precepto ha traído desinforma-
ción, tanto así que algunos grupos 
hablan de la aprobación de un “aborto 
recreativo”, sobre ello, la diputada 
Carolina Tello indica que “la aproba-
ción de los derechos reproductivos 
es un tremendo avance y me parece 
sumamente injusto y lamentable 
todas las caricaturas que se han 
hecho estos últimos días, muchas 
veces son situaciones que no tienen 
que ver con una irresponsabilidad en 
la vida sexual de una mujer, sino que 
con condiciones forzadas donde se 
pone en riesgo la vida no solo de la 
mujer que está gestando, sino que 

Poder femenino despliega 
conversatorio sobre el papel de 

la mujer en la sociedad actual

ahí vamos a estar para ustedes”.
La concejala también hizo notar el 

foco descentralizador de las activi-
dades de las autoridades y asegura 
que “queremos hacer los trabajos, 
reuniones y juntas fuera de las ciuda-
des donde siempre se realizan, como 
por ejemplo en La Serena, donde se 
concentra mucho, ahora lo hicimos 
en Ovalle y en las semanas próximas 
nos reuniríamos en el Choapa”.

CON AUTORIDADES DE DISTINTAS INSTANCIAS DE DECISIÓN

Con gran participación de mujeres en instancias de decisión se desarrolló en Ovalle el conversatorio sobre temas de género
CEDIDA

En el evento público participaron diputadas, seremis, 
convencionales constituyentes, consejeras regionales y 
concejalas de distintas comunas, quienes discutieron sobre la 
posición de la mujer en la sociedad, en los ámbitos laborales 
y en la ocupación de posiciones de decisión, entre otros 
temas

“LA APROBACIÓN DE LOS 
DERECHOS REPRODUCTIVOS 
ES UN TREMENDO AVANCE 
Y ME PARECE SUMAMENTE 
INJUSTO Y LAMENTABLE 
TODAS LAS CARICATURAS 
QUE SE HAN HECHO ESTOS 
ÚLTIMOS DÍAS”. 

CAROLINA TELLO
DIPUTADA

también del niño o niña que viene 
en camino”.

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER
Al 19 de marzo de 2022 se han 

registrado 11 femicidios en nuestro 
país, a la misma fecha en 2021 la 
cifra era de 8, es decir que este 
delito va en aumento respecto del 
año pasado, en esa línea la consejera 
regional, Tatiana Cortés se refiere 
desde un punto de vista integral lo 
que se puede hacer para combatir la 
situación es “sensibilizar y educar a la 
población para que estas conductas 
sean cada vez menos frecuentes, y 
que se genere más conciencia y exista 
más involucramiento, porque esto 

no solo le pasa a la mujer, sino que 
afecta también a vecinos y familia”.

Respecto del mensaje que se le 
puede dar a una mujer que sufre de 
abusos o violencia física y psicológica 
la concejala Camila Rojas especifica 
que “con que hayan más femici-
dios (este año respecto de 2021) 
y más denuncias da cuenta de que 
las mujeres se están atreviendo a 
hablar, entonces el mensaje es que 
pidan ayuda, ya no están solas, el 
programa de gobierno en particular 
es transversalmente feminista, no 
solo en un ministerio, sino que la 
idea es impulsar esto en la salud, en 
educación, en vivienda y en econo-
mía, entonces el llamado es que se 
acerquen a las instituciones porque 
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Tras atravesar al menos tres años 
difíciles para el campo limarino, la 
expectativa es mucha para los pe-
queños agricultores y campesinos 
de la comuna de Monte Patria, donde 
además de la expectativa por el clima 
y su aporte hídrico, se suma el de las 
nuevas autoridades del agro regional 
que todavía no se han nombrado.

En ese sentido el secretario del 
Sindicato de Pequeños Agricultores 
de El Palqui, Fidel Salinas, explicó a 
El Ovallino que la tarea de los nue-
vos representantes del Ministerio de 
Agricultura en la región de Coquimbo, 
será estar más cerca de quienes pro-
ducen y dan empleo en el campo.

“Estuvimos reunidos todos los actores 
de las organizaciones que hacemos 
vida en toda la comuna de Monte 
Patria, desde productores agrícolas, 
apícolas, crianceros, juntas vecina-
les, representantes sociales, en fin, 
distintas organizaciones ligadas a la 
producción rural, para dar forma a la 
Mesa Rural Campesina de la comuna, 
que si bien no se formalizó de manera 
total, si dio un importante paso para 
su conformación oficial”, indicó el 
dirigente gremial.

Indicó que en la reunión, efectuada 
esta semana en Monte Patria, discu-
tieron la problemática de los agentes 
químicos que han contaminado el 
Río Grande en las últimas semanas, 
y cuyo caso se denunció en las pá-
ginas de El Ovallino recientemente, 
y las implicaciones podrían salpicar a 
empresas agrícolas de la zona. 

Destacó que en la reunión se esta-
bleció de manera provisoria la direc-
tiva, y que durante el mes de mayo 
se reunirán en una convocatoria más 
amplia para escoger a una nueva 
directiva de manera oficial. 

“La idea es que estemos todos los 
sectores representados, tanto los 
sectores productivos como los repre-
sentantes de cada río de la comuna. El 
objetivo es que cada área de trabajo, 
avicultores, apicultores, agricultu-
ra familiar campesina, turismo, y 
otras puedan llevar sus propuestas 
para debatir y conformar las ideas o 
exigencias”. 

Advirtió que otro de los temas que 
abordaron es el que consideran “la 
falta de un plan de acción por parte 
del Estado hacia los meses que ya 
vienen y de ver cómo los vamos a 
enfrentar, porque tenemos muchas 
esperanzas en las lluvias y nevadas, 
pero si eso no pasa, no tenemos un 
plan B que se pueda aplicar. No hay 

se tocó el tema de la tardanza en el 
nombramiento de Seremis y directores. 
Se tocó eso, pero hay que esperar 
nomás, porque uno sabe que este 
es un proceso que puede ser lento”.

REALIDAD LOCAL
Consultado sobre la producción 

que puedan tener los miembros de 
la agricultura familiar campesina en 
la comuna, Salinas reconoció que 
es complejo el escenario, porque el 
Canal Cogotí ya no tiene agua hasta 
tanto llueva o caiga nieve.

“Todos los agricultores, o los po-
cos que hoy día están cultivando, 
se están surtiendo por pozos, y los 
pozos también se están secando, 
han bajado. Uno de los canales más 
importantes, que es el canal Semita, 
también registra muy poca agua, y 
es racionada por turnos, así que los 
productores de la zona están muy 
afectados y afligidos en ese sentido. 
Lo que se espera es que llueva, que 
nieve, y que los instrumentos del 
Estado comiencen a apoyar a la gente 
que está trabajando. 

Estimó que sería prioritaria una 
reunión de las nuevas autoridades 
con los dirigentes de los sectores 
productivos para levantar rápidamente 
una lista de prioridades de unos tres 
puntos, e ir en ayuda y apoyo de la 
gente que todavía puede cultivar. 

“A lo mejor toda la gente que está 
cultivando está sujeta a subsidios, o 
préstamos y sin apoyo los vamos a 
endeudar más. El Estado entonces 
tiene que hacer un esfuerzo para 
ese segmento que sigue haciendo 
pequeña agricultura y se tiene que 
elaborar un plan de acción entre to-
dos”, puntualizó el dirigente.

Campesinos de Monte Patria a la espera de 
un plan de acción para los meses que vienen

ASEGURAN ESTAR A LA EXPECTATIVA POR NOMBRAMIENTO DE AUTORIDADES REGIONALES DEL AGRO

Pequeños agricultores de Monte Patria esperan con expectativa el nombramiento de las nuevas 
autoridades del agro regional

ARCHIVO

Con una producción en picada por la falta de agua en la 
comuna, el gremio de campesinos de El Palqui advierte 
la falta de un “plan B” que pueda tender una mano a los 
pequeños productores si es que los meses que vienen son 
iguales de secos que en los últimos de tres años. Mantienen 
expectativa por el nombramiento de las autoridades 
regionales del agro.

“HAY EXPECTATIVA POR 
VER QUIÉNES ASUMIRÁN 
LOS CARGOS (SEREMI-
DIRECTORES). ESPERAMOS 
QUE LAS AUTORIDADES 
QUE DESIGNEN TENGAN LA 
EXPERIENCIA LOCAL, Y NO 
QUE VENGAN DE AFUERA A 
APRENDER”
FIDEL SALINAS
SECRETARIO SINDICATO 
CAMPESINO DE EL PALQUI

un plan para ampliar las instancias 
de apoyo para los agricultores”.

GENERACIÓN DE RELEVO
Señaló que en ese sentido hay otra 

preocupación de fondo, que tiene que 
ver con la generación de relevo que 
tendrá que asumir las labores del 
campo limarino.

“Muchos agricultores y crianceros 
pasan de 55 y hasta 65 años, y tie-
nen toda su vida trabajando. Vemos 
que no hay un plan de acción de los 
ministerios hacia un sector un poco 
más joven para que se sume a la 
agricultura y siga alimentando a la 
población. Debería haber un plan para 
apoyar a los trabajadores rurales que 
tienen sobre 55 años, que requieren 
de cierto apoyo y siguen haciendo 
agricultura. Sentimos que no hay 

una generación de relevo que pueda 
apoyar en el campo. Y los instrumen-
tos del Estado con los que estamos 
trabajando no calzan, porque incluso 
algunos no pueden acceder a algunos 
programas por su edad. Pero son los 
que están produciendo hoy en día”, 
apuntó.

EN TERRENO
Señaló Salinas que otro punto en el 

que fueron enfáticos fue en solicitar 
la visita en terreno de diferentes au-
toridades regionales y nacionales. 

“Los directores y Seremi que van a 
asumir el tema del agro, y hasta el 
ministro de Agricultura, deben venir 
a y conversar con las organizaciones 
de agricultores, porque desde una 
oficina en La Serena no se pueden 
solucionar los problemas. También 
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy el Evangelio nos habla de 
la necesidad de volvernos a Dios. 
Leemos el relato que alude a unos 
galileos asesinados por Pilato 
en el templo. Esta matanza era 
considerada, según la mentalidad 
popular, como un castigo por su 
mala conducta. Jesús aprovecha 

esta creencia para insistir 
en que cada uno reflexione 
sobre su propia conducta y le 
impulse al arrepentimiento y 
a la conversión.  Esta conver-
sión es urgente porque cada 
uno es como la higuera a la 
que se le ofreció la última 
oportunidad de no ser cor-
tada. El texto cuando habla 
de conversión, se refiere a la 
comunidad que ya cree, y no 
a los paganos o a los ateos. 
Y esto es así, no porque los 
no creyentes no necesiten 
conversión, sino porque el que 

ya cree se le hace más difícil, 
por la presunción de sentirse 
salvado y dentro del reino de 
Dios. La principal resistencia 
al cambio es suponer que uno 
no necesita cambiar. A esto 
Jesús lo llamó “ceguera”. Por 
eso, el primer paso para la 
conversión es “darnos cuenta” 
de que necesitamos cambiar. 
Es reconocer que nunca cre-
cemos lo suficiente, y que 
la dificultad más difícil de 
vencer es el orgullo espiritual 
del que dice: “yo no necesi-
to cambiar, son los otros los 

que tienen que cambiar”. En 
la conversión hay dos movi-
mientos que se combinan: 
uno es hacia atrás, salir de 
un estado de imperfección; 
el otro es hacia adelante, es 
el acceso a un nuevo estado. 
Los textos bíblicos indican lo 
que se tiene que abandonar: la 
maldad, la hipocresía, la pereza, 
el maltrato a los débiles, la 
injusticia. Es decir, la rebeldía 
contra el Dios de la justicia 
y del amor. La conversión es 
un cambio positivo hacia una 
nueva forma y alegre de vivir. 

Las escrituras la expresan 
de muchas maneras: volver 
al Señor, reencontrarse con 
el Padre, buscar a Dios, re-
conciliarse con Dios, practi-
car la justicia.  Jesús afirma 
que, si no cambiamos, todos 
pereceremos. Buscar en qué 
aspectos debemos crecer como 
personas, como miembros de 
una familia y de una sociedad; 
preguntarnos en qué aspec-
tos nos cuesta más cambiar 
y por qué nos resistimos es 
la propuesta de cuaresma. 
Tomémoslo en serio. 

La principal resistencia al cambio: el orgullo
Domingo Tercero de Cuaresma C. Lc.  13, 1-9

Disparadores de todo el país participaron en 
Torneo Nacional de Pistola IPSC en Ovalle

EN LA CUARTA FECHA DEL CAMPEONATO NACIONAL

Con expectativa y espíritu 
competitivo se desarrolló este 
sábado la cuarta fecha del 
Campeonato Nacional de Tiro 
Deportivo en Ovalle, en el que 
vieron acción 45 participantes 
de distintos clubes del país

Un total de 45 competidores par-
ticiparon este sábado en la cuarta 
fecha del Campeonato Nacional de 
Tiro Deportivo de Pistola IPSC, que 
se desarrolló en el polígono de tiro 
habilitado en el sector Recoleta, en 
la comuna de Ovalle.

La competencia comenzó a las 9.00 
de la mañana y terminó a las 3.00 de 
la tarde, y contó con la participación de 
nueve mujeres y 34 hombres, quienes 
se dividieron en categorías que van 
desde Juvenil, General, Senior, y Súper 
Senior, y en modalidades se dividen 
en Open, Standart y Producción.

Esta fue la segunda vez que se realiza 
un evento de este tipo en la comuna 
limarina, ya que la primera vez que 
se realizó fue antes de la pandemia.

El director de la rama de Polígono del 
club anfitrión, el Club Caza, Pesca y 
Tiro Deportivo Limarí Ovalle, Orlando 
Dalbosco, explicó a El Ovallino que del 
Limarí participaron siete competido-
res, entre ellos una dama, y que el de 
Ovalle es el único club de la región de 
Coquimbo y del norte del país en ser 
reconocido por el campeonato.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Un total de 45 participantes se dieron cita en el polígono de tiro habilitado en el sector Reco-
leta en la cuarta fecha del Torneo Nacional de Pistola IPSC

CEDIDA

“Se compite contra el tiempo, más 
el puntaje que pueda conseguir cada 
participante. Así que es una disciplina 
que conjuga rapidez y precisión, en 
una participación que es dinámica, 
no es estática: el deportista se va 
desplazando a medida que va dis-
parando a distintos blancos”, indicó 
Dalbosco.

Señaló que son siete canchas dis-
tintas, con distribuciones diferentes 

de los objetivos, que van desde los 
12, 18 22 y 32 disparos. 

“Todas las canchas son diferentes 
y entre sí, y en todos los torneos 
son distintas, según lo estime cada 
club anfitrión. Tienen que cumplir 
con ciertos parámetros, pero la di-
seña cada club anfitrión de manera 
independiente”, apuntó el directivo, 
quien agregó que el resto de los clu-
bes participantes son de Santiago, 

Chillán, Concepción y Llanquihue.
“Los participantes la pasaron súper 

bien, quedaron muy contentos con 
la organización, se fueron bastante 
motivados, consiguieron un muy buen 
nivel técnico en las canchas, con 
buenos recorridos y fue muy entrete-
nida la jornada”, destacó el directivo, 
señalando además que para esta 
competencia asistió el Team Chile, 
que ha participado varias veces en 
actividades internacionales.

Dado lo complicado de la evaluación 
de los resultados, sería esta semana 
cuando se tengan los listados de 
ganadores de manera precisa, porque 
es una competencia en la que entran 
en juego el tiempo de ejecución y la 
precisión del disparo.

La siguiente competencia será el 5 
de abril en Santiago.

“LOS PARTICIPANTES 
LA PASARON SÚPER 
BIEN, QUEDARON MUY 
CONTENTOS CON LA 
ORGANIZACIÓN, SE FUERON 
BASTANTE MOTIVADOS, 
CONSIGUIERON UN MUY 
BUEN NIVEL TÉCNICO EN 
LAS CANCHAS”

ORLANDO DALBOSCO
CLUB CAZA, PESCA Y TIRO 
DEPORTIVO LIMARÍ OVALLE
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Con victorias de Lily Diaguitas y Sol 
Naciente se cerró la cuarta fecha 

CAMPEONATO REGIONAL FEMENINO DE FÚTBOLEn la tabla el segundo lugar 
del grupo A lo tiene Lily 
Diaguitas con tres puntos 
y un partido por disputar, 
mientras que el escolta del 
grupo B es Sol Naciente con 
tres unidades también un 
encuentro por jugar.

Este sábado en el Complejo 
Profesores, se desarrolló la cuarta fecha 
del Campeonato Regional Femenino 
de Fútbol, esta vez los equipos que se 
vieron las caras fueron en el turno de 
las 15:30 horas el C.D. Lily Diaguitas 
de Vicuña y C.D. Estrellitas de Pan 
de Azúcar, mientras que en el de las 
17:00 horas se enfrentaron C.D. Las 
McKay de Ovalle y C.D. Sol Naciente 
de Canela.

El primer duelo dio como ganadoras a 
C.D. Lily Diaguitas que con un solitario 
tanto de su capitana Nicol Pizarro, 
lograron imponerse a C.D. Estrellitas. 
Luego, en el segundo partido quien se 
llevó la victoria fue Sol Naciente por 3 
a 2 frente a las McKay, los tantos de 
las ganadoras fueron obra de Marisela 
Barraza, Jennifer Rivero y la capitana 
Graciela Araya, mientras que por las 
ovallinas los descuentos fueron de 
Katalina Aguirre por duplicado. 

IMPRESIONES DE LOS GANADORES
Nicol Pizarro, capitana de C.D. Lily 

Diaguitas y única goleadora del partido 
en contra de C.D. Estrellitas de Pan de 
Azúcar, se refirió a sus sensaciones 
al final del duelo, destacando que 

TOMÁS CONTADOR
Ovalle

Sol Naciente se impuso 3 a 2 a Las Mckay 
EL OVALLINO

“estamos felices por haber ganado 
y nuestro objetivo es ganar en la 
próxima fecha para poder asegurar 
pasar de ronda”. Asimismo, Rodrigo 
Cortés, entrenador de Sol Naciente 
se refirió al triunfo de sus dirigidas y 
señaló que “nosotros veníamos con 
la mentalidad de llevarnos los tres 

puntos y con harto esfuerzo logramos 
sacra la tare adelante”.

Tras el término de la cuarta fecha, 
en el grupo A Vegas Verdes aseguró 
la primera plaza con 7 puntos y su 
pase a semifinales tras la derrota 
de Estrellitas, el segundo lugar lo 
tiene Lily Diaguitas con 3 puntos 

y un partido por disputar, el tercer 
puesto está ocupado por Estrellitas 
con 1 punto que también adeudan un 
juego, mientras que en últimas están 
Amigas del Fuego con 0 unidades, 
pero deben jugar dos partidos y tiene 
posibilidades de pasar de ronda aún.

Mientras que el grupo B tiene como 
líder a Provincial Ovalle que desde 
la fecha 3 aseguró ese puesto con 
9 puntos y por lo tanto el pase a la 
siguiente etapa, el escolta es Sol 
Naciente con 3 unidades y un en-
cuentro por jugar, la tercera posición 
corresponde a Fénix que no suma 
puntos y debe 2 partidos, y ya en la 
última plaza están Las McKay sin 
unidades y con un partido sin jugar, 
sin embargo aún tiene chances de 
avanzar.  

“NOSOTROS VENÍAMOS 
CON LA MENTALIDAD DE 
LLEVARNOS LOS TRES 
PUNTOS Y CON HARTO 
ESFUERZO LOGRAMOS SALIR 
ADELANTE”. 

RODRIGO CORTÉS
ENTRENADOR DE C.D. 
SOL NACIENTE DE CANELA.

Provincial Ovalle entrenó fuertemente para 
su duelo de Copa Chile

CEDIDA

Provincial Ovalle se jugará su permanencia en la Copa Chile 
ESTA TARDE ANTE SAN MARCOS DE ARICA

El enfrentamiento es a partido único, 
es decir que pasará a la siguiente fase 
el combinado que gane el duelo, por 
lo tanto no habrá encuentro de vuelta. 
En caso de empate se pasará a los 
lanzamientos penales

Este domingo 20 de marzo a las 
18:00 horas el “Ciclón del Limarí” 
comenzará oficialmente su tempo-
rada cuando enfrente en el Estadio 
Diaguita a los “Bravos del Morro” 
por Copa Chile, dicho encuentro se 
enmarca en la primera fase del torneo 
que confronta a equipos de Tercera 
División invitados por la ANFA y clubes 
de la Segunda División Profesional 
del fútbol chileno.

Cabe recordar que el enfrentamiento 
es a partido único, es decir que pasará 
a la siguiente fase el combinado que 
gane el partido de mañana, por lo 
tanto no habrá encuentro de vuelta, 
en caso de empate se pasará a los 
lanzamientos penales para dirimir 
quien avance. Además el anfitrión 

en esta etapa inicial del torneo es la 
escuadra de menor categoría, por ello 
Provincial Ovalle oficiará de local en 
detrimento de San Marcos.

DIFERENCIA DE CATEGORÍA
Un aspecto a tomar en cuenta es 

el contraste de edades de ambas 
plantillas y que puede implicar una 
diferencia a la hora del desarrollo del 

duelo, así lo hizo notar Ricardo Rojas, 
entrenador de Provincial Ovalle que 
señaló que “ahora somos un equipo 
sub-23, entonces el tope de edad 
es de 23 años, por el contrario ellos 
(San Marcos) tienen varios jugadores 
más grandes con experiencia en su 
categoría”.

Sin embargo, a pesar de esa desven-
taja, el técnico del “ciclón” no resignó 
el resultado del choque y dijo que 
“trataremos de armarnos para una 
buena oposición para Arica, obvia-
mente pensando en cómo ganarlo”, 
y puso énfasis en su preparación y 
encuentros previos amistosos con 
equipos de mayor categoría: “hemos 
hecho buenos partidos contra equipos 
profesionales, entonces estamos bien 
alertas, estaremos atentos al trámite 
del juego y dejaremos las menos cosas 
al azar”, detalló.

TOMÁS CONTADOR
Ovalle
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Arriero fallece en la frontera con Argentina tras 
caer de su mula y ser arrastrado por el animal

GOBIERNO REGIONAL ADELANTA GESTIONES PARA REPATRIAR SU CUERPO

Tras caer de su mula y ser arrastrado por al menos 100 metros 
por el mismo animal la tarde del pasado jueves, un arriero 
de la provincia perdió la vida en el Paso Fronterizo Calderón. 
Sería este sábado cuando en la búsqueda con personal de 
Carabineros confirmarían su deceso. Gobierno Regional estaría 
adelantando gestiones con sus pares argentinos para lograr 
repatriar su cuerpo

Este viernes se presentó en el Retén 
Fronterizo de Tulahuén de Carabineros, 
en la comuna de Monte Patria, el ciu-
dadano Harmin Jofre, solicitando ayuda 
para la ubicación de su compañero de 
labores, el arriero identificado como 
Daniel Javier Flores Núñez, quien 
el pasado jueves a las 21:00 horas 
aproximadamente, sufrió una caída 
desde su mula, en el sector de Paso 
Calderón, siendo arrastrado por al 
menos 100 metros aproximadamente 
por el animal, y sufriendo diversas 
lesiones de extrema gravedad.

Tras el llamado, Carabineros de ese 
destacamento fronterizo concurrieron 
al lugar, llegando la tarde de este sába-
do hasta el Hito Calderón, Nro. XIII-25, 
ubicado en Latitud sur 31º16`13” 
Longitud oeste 70º31`42”, donde 
divisaron un cuerpo tendido en el 
suelo a un kilómetro y medio aproxi-
madamente del límite internacional, 
aunque en territorio argentino. 

Por regulaciones internacionales 
los uniformados no pueden entrar a 
territorio trasandino, por lo que Jofré 
fue el único que pudo pasar, lamen-
tablemente le tocó constatar que su 
compañero ya no tenía signos vitales.

Al respecto se notificó Fiscal de 
Turno de Ovalle, Cristian Duran, quien 
señaló dar cuenta de otros hechos 
e informar a Gendarmería Nacional 
Argentina, para que adopte el proce-
dimiento de rigor.

La gobernadora Krist Naranjo y perso-
nal del Gobierno Regional adelantaron 
gestiones con sus pares de Argentina 
para lograr la repatriación del cadáver. 
Por lo intrincado del sitio se tuvo que 
establecer todo un operativo especial 
para el rescate del cuerpo.

“Lamento el fallecimiento de un 
criancero y arriero de la provincia del 
Limarí en la frontera con Argentina. 
Nuestras sentidas condolencias a 
su familia. Estamos preocupados ya 
que la labor de nuestros crianceros 
no ha sido fácil frente a  la sequía y 
han tenido poca ayuda del gobierno 
central. Nos encontramos en coordi-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La muerte de Flores Núñez sería la segunda de un criancero limarino en la cordillera en poco más de un mes. (Foto Referencial) ARCHIVO

nación con el General de Carabineros, 
Rodrigo Espinoza, con el alcalde 
de Monte Patria, Cristian Herrera, 
que ya han iniciado trámites para 
su repatriación. Esperamos pronto 
tenerlo en nuestro país”, indicó la 
gobernadora regional. 

SEGUNDO ESTE AÑO
El caso de Flores Núñez, sería el 

segundo caso de fallecimiento de un 

criancero en la frontera con Argentina 
en lo que va de año.

El jueves 17 de febrero otro criancero 
limarino corría la misma mala suerte, 
siendo la causa de su fallecimiento, 
problemas de salud que le afectaron 
en los alejados parajes.

Se trataría del criancero Luis Elgueda, 
arriero de 62 años que perdió la vida 
tras complicaciones de salud derivadas 
de una hernia, mientras se encontraba 
pastoreando en Argentina.

Elgueda habría traspasado el límite 
fronterizo, pese a que este año se 
declaró su prohibición, en busca de 
alimento para sus 25 animales cabras.

“NOS ENCONTRAMOS EN 
COORDINACIÓN CON EL 
GENERAL DE CARABINEROS 
Y CON EL ALCALDE DE 
MONTE PATRIA, QUE YA 
HAN INICIADO TRÁMITES 
PARA SU REPATRIACIÓN. 
ESPERAMOS PRONTO 
TENERLO EN NUESTRO 
PAÍS”

KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL.
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LEGALES

REMATE

Aviso de llamado a remate 
en Juicio de partición segui-
do ante el juez partidor Mario 
Rodríguez A. a realizarse día 
miércoles 30 marzo 2022 a 
12:00 horas en recinto de 
tercera Notaria de Ovalle, 
pro longación Benavente 
1075 local 1480, se remata-
ran inmuebles y construccio-

nes ubicados en comuna de 
Canela y por los siguientes 
mínimos, A) cerco Corral de 
Piedra $508.650. B) Cerco 
De Diego $474.730. C) Cerco 
El Sauco $539.800. D) Cerco 
El Molino $786.600. E) Cerco 
La manga $679.600. F) Cerco 
La Higuerita $578.500 G) Cer-
co El Ramón $940.250 y sus 
construcciones $5.480.000. 
H) Cerco Potreros pelados 
$1.445.000 y sus construc-
ciones en $36.410.000, todos 

inscritos fs 696 N° 550 año 
1.979 CBR Illapel. Todo postor 
deberá presentar vale vista 
a nombre del juez partidor 
por 10% mínimo propues-
to, saldo de contado plazo 
5 días hábiles siguientes a 
subasta, escritura de adju-
dicación 30 días siguientes 
a remate. Demás anteceden-
tes y bases ante Juez Parti-
dor Mario Rodríguez Ardiles. 
arbitrajes.ovalle@gmail.com

Hay preocupación por aumento de 
microbasurales en la comuna de Ovalle

AUTORIDADES LLAMAN A UTILIZAR EL VERTEDERO MUNICIPALEstos focos de insalubridad se 
han incrementado, debido a 
que personas inescrupulosas 
depositan basura domiciliaria 
y escombros, en espacios de 
uso público y comunitario. 
Autoridades llaman a evitar 
este tipo de conductas 
y acceder al Vertedero 
Municipal de forma gratuita.

Uno de los problemas graves que 
existe en Ovalle es la aparición de 
microbasurales, sobretodo en sectores 
eriazos y periféricos. Estos focos de 
insalubridad han proliferado en el 
último tiempo, debido a que personas 
inescrupulosas eligen estos luga-
res, para dejar basura domiciliaria y 
escombros. 

Es por esta razón, que el munici-
pio de Ovalle hizo un llamado a la 
comunidad a denunciar este tipo de 
conductas, porque afectan el entorno 
de la población local. 

“Nos hemos encontrado con un au-
mento de microbasurales provocados 
por personas que botan indiscrimina-
damente basura de todo tipo. Si bien, 
el municipio, a través del departamento 
de Aseo y Ornato, realiza constantes 
operativos de limpieza y retiro de 
basura histórica, pasan unos días y 
los lugares afectados vuelven a tener 
residuos. Siempre hemos querido tener 
una comuna limpia y amigable y para 
esto todos debemos contribuir” indicó 
el alcalde de Ovalle, Claudio Rentería. 

El llamado es a denunciar en el 

Ovalle

Diferentes focos y microbasurales se han detectado en la comuna de Ovalle en los últimos 
meses

CEDIDA

departamento de Aseo y Ornato del 
municipio de Ovalle, para que quienes 
tengan este tipo de conductas sean 
sancionados y paguen las multas 
correspondientes.

VERTEDERO GRATUITO
Una alternativa para este proble-

ma es la habilitación del Vertedero 
Municipal, donde “las personas que 
necesiten botar basura domiciliaria 
y la denominada “Basura Histórica”, 
lo podrán hacer sin costo” sostuvo 
el encargado del departamento de 
Aseo y Ornato, Marcelo Tabilo. El 
profesional agregó que “no se recibirán 
neumáticos, ni grandes volúmenes 

de escombros y basuras de empresas 
constructoras y residuos considera-
dos como peligrosos, como aceites y 
baterías de vehículos”.

Esta medida apunta a generar una 
alternativa, para que las familias ova-
llinas boten su basura y despejen sus 
patios, sin un costo asociado. Pero 
también contribuirá para evitar que 
diversos tipos de residuos lleguen 
a áreas comunitarias y espacios de 
uso público. 

Quienes necesiten de este servicio 
gratuito sólo deben trasladarse al 
vertedero comunal, ubicado en la 
Ruta D43, que une a Ovalle con La 
Serena, en el sector de Panulcillo. El 
lugar estará abierto, de lunes a sábado 
de 9.00 a 17.00 horas. 

“LAS PERSONAS QUE 
NECESITEN BOTAR 
BASURA DOMICILIARIA Y 
LA DENOMINADA ‘BASURA 
HISTÓRICA’, LO PODRÁN 
HACER SIN COSTO EN EL 
VERTEDERO MUNICIPAL”
MARCELO TABILO
DEPARTAMENTO DE ASEO Y ORNATO 
MUNICIPAL
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Aumento de la inflación y de las tasas de 
interés: los efectos de un nuevo retiro del 10%

EXPERTOS REVELAN SUS CONSECUENCIAS 

Si bien un quinto proyecto para sacar los ahorros 
previsionales fue declarado como “inadmisible” por la 
cámara baja, las iniciativas para concretarlo seguirán 

presentándose. Incluso, no se descarta buscar el retiro 
del 100 por ciento. 

Varios recibimos uno, dos y hasta tres. 
Lo gastamos en viajes, automóviles 
o televisores. Otros tantos, lo aho-
rraron. Y con justa razón. Hablamos 
de los sucesivos retiros del 10% que 
iniciaron con el objetivo de auxiliar 
a la población afectada por la crisis 
económica causada por el COVID-19 
y que se hicieron populares debido a 
las en ese entonces, escasas, por no 
decir nulas, ayudas estatales. 

No obstante, los expertos critica-
ron sus efectos negativos desde un 
comienzo, por cuanto aumentaron la 
inflación y las tasas de interés a largo 
plazo. Eso, sin contar a las personas 
que quedaron con sus cuentas de 
AFP en saldo cero. De hecho, 3,8 
millones de personas, equivalentes 
al 35% del total que los solicitó, se 
quedaron sin ahorros previsionales. 

Por eso, la presentación de un pro-
yecto para materializar un quinto retiro 
causó preocupación en el mercado y 
también en el gobierno. Ni siquiera 
contó con el apoyo del presidente 
Gabriel Boric, a pesar de que había 
promovido los anteriores ¿Qué cam-
bió? “Los retiros son generalmente 
para pagar deudas, para mejorar la 
casa, para salir de acogotamiento. 
Entonces, en la medida en que nosotros 
generemos un estado que cuide, que 
acoja, yo diría que los retiros no son 
una buena política”, dijo el mandatario 
en entrevista con Meganoticias. 

Y si bien la iniciativa fue declarada 
como “inadmisible” por la Cámara de 
Diputados, es indudable que estos 
proyectos se seguirán presentando. 
Incluso, buscando sacar el 100 por 
ciento desde las administradoras de 
fondos de pensiones. 

UN “SHOCK ECONÓMICO”
“Un quinto retiro tendría un nuevo 

impacto en la inflación. Fenómeno que 
la mayoría de la población ha sufrido 
con un alza en los precios producto 
de un exceso de liquidez”, afirmó el 

Al menos  3,8 millones de personas, equivalentes al 35% del total que los solicitó, se quedaron sin ahorros previsionales tras los retiros desde 
la AFP.

LAUTARO CARMONA

director de la Escuela de Ciencias 
Empresariales de la Universidad 
Católica del Norte (UCN), Pablo Pinto. 

Por otro lado, señaló que en el 
mediano y largo plazo generaría un 
desincentivo para las inversiones, 
porque no existiría una norma que 
establezca niveles de seguridad para 
que las empresas tengan inversiones 
en el tiempo. Escenario que afecta el 
crecimiento, pero que ha impactado 
en algo mucho más decisivo: en la 
disponibilidad de recursos que tiene 

el sector financiero, lo que causa un 
aumento en las tasas hipotecarias y 
en la menor disponibilidad de plazo 
para los créditos hipotecarios. 

“Por otra parte, un retiro del 100% 
provocaría un exceso de liquidez. Hay 
que recordar que el exceso de liquidez 
tuvo su correlato en una inflación 
mucho mayor y que se mantiene 
con una tendencia al alza. Además, 
generaría un ‘shock económico’ de-
bido a que por ejemplo, cuando las 
personas vayan a liquidar sus rentas 
en el mercado de las AFP, los precios 
van a bajar producto del exceso de 
oferta y de la menor demanda. Sobre 
todo, va a perjudicar a los fondos más 
conservadores”, agregó Pinto. 

En tanto, el académico de la 
Facultad de Ingeniería y Negocios 
de la Universidad De Las Américas 
(UDLA), sede Viña del Mar, Ricardo 
Durán, manifestó que nuevos retiros 
también originarán efectos en el valor 
del dólar. 

“El primer retiro tuvo un fundamento 
importante principalmente vinculado 
a la escasez de recursos por parte 

de la población, en ese sentido si 
fue justificado. Sin embargo, los 
sucesivos tuvieron una menor jus-
tificación, ya que de alguna u otra 
forma, el gobierno empezó con las 
ayudas mediante los ingresos de 
emergencia y otros planes”, finalizó. 

De acuerdo a la Superintendencia 
de Pensiones, los tres retiros im-
plicaron un desembolso de más de 
50.000 millones de dólares, lo que 
representa un 25% del total de los 
fondos de pensiones acumulados 
a junio 2020 y un 18 por ciento 
del Producto Interno Bruto (PIB) a 
diciembre del mismo año. 

QUIENES QUEDARON CON SALDO CE-
RO En sus cuentas individuales por 
haber realizado cualquiera de los 
tres retiros, alcanzan los 3.779.435 
personas, lo que representa el 
34,5% del total de afiliados que so-
licitaron algún retiro. En contraste, 
1.535.273 personas no han efectua-
do aún ningún retiro.

EL DATO

UN QUINTO RETIRO 
TENDRÍA UN NUEVO 
IMPACTO EN LA INFLACIÓN, 
QUE ES ALGO QUE LA 
MAYORÍA DE LA POBLACIÓN 
HA SUFRIDO CON ESTA 
ALZA EN LOS PRECIOS 
PRODUCTO DE UN EXCESO 
DE LIQUIDEZ”

PABLO PINTO
ACADÉMICO UCN

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo
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